

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 63 (1955)  
**Heft:** 4

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

---

*Sortie d'été du samedi 10 septembre 1955, à Yvonand*

En dépit d'un temps maussade, nos membres se trouvent nombreux au rendez-vous. Après une traversée du Gros-de-Vaud par des routes peu connues, les participants quittent les cars à Chêne-Pâquier, puis une brève promenade les conduit au pied du vieux donjon de Saint-Martin du Chêne, où M. Olivier Dubuis, en quelques mots clairs et captivants, retrace l'histoire des seigneurs, du château et du bourg aujourd'hui disparu. C'est ensuite la descente sur Yvonand, où un excellent déjeuner est servi à l'Hôtel de Ville. Au dessert, après avoir salué les invités, M. Paul Bonard, président, ouvre une brève séance administrative. Il procède tout d'abord à l'admission de quinze nouveaux membres : M<sup>lles</sup> Sophie Aguet, à Lausanne ; Josette Burdet, maîtresse secondaire à Orbe ; M<sup>e</sup> Roger Corbaz, avocat à Lausanne ; MM. Edouard Debétaz, notaire à Yvonand ; André Grand, pharmacien à Lausanne ; René Held, commerçant à Rolle ; M<sup>lle</sup> Christine Lavanchy, à Lausanne ; M. le préfet Ami Marmillod, à Château-d'Oex ; M. Jean Meister, instituteur à Yvonand ; M<sup>me</sup> Marguerite Mellier-Jonneret, institutrice retraitée à Lausanne ; M<sup>lle</sup> Juliette Mercier, à Orbe ; MM. Charles Righetti, médecin-dentiste à Lausanne ; Charles Rochat, médecin à Cully ; André Schmutz, employé postal à Pully ; Emmanuel Veillon, ingénieur chimiste à Aigle.

La modification de l'article 8 des statuts, proposée par le comité et annoncée dans la convocation, est adoptée sans opposition ; voici le texte du nouvel article 8 :

Les membres à vie acquittent une cotisation unique égale à vingt fois le montant de la cotisation de membre abonné à la *Revue historique vaudoise* et reçoivent la *Revue historique vaudoise* leur vie durant. Pour les personnes morales, cette cotisation est renouvelable tous les vingt ans.

Sur proposition de M. Thilo, le procès-verbal mentionnera que les anciens membres à vie bénéficieront du service de la *Revue historique vaudoise* leur vie durant. L'assemblée adopte ensuite une résolution concernant la conservation du donjon de Saint-Martin du Chêne : il sera écrit au Conseil d'Etat vaudois pour recommander tout particulièrement le vieux donjon à la sollicitude de nos autorités.

Au cours de l'après-midi, les cars nous conduisent vers la tour de La Molière. A nouveau, M. Dubuis évoque le passé de cet endroit, qui fut le centre d'une importante seigneurie. Un pâle rayon de soleil daigne se montrer et vient conférer un charme particulier aux vieilles

pierres. Enfin, dernière étape de notre pèlerinage, c'est le château de Surpierre qui révèle son architecture fort bien conservée et M<sup>me</sup> Burki, châtelaine des lieux, nous en fait les honneurs avec beaucoup de grâce. Déjà il se fait tard et c'est le retour. En dépit de la grisaille, cette charmante balade dans le nord du Pays de Vaud a parfaitement réussi et l'on se dit fort gaiement : à la prochaine !

OLIVIER DESSEMONTET.

*Séance du samedi 3 décembre 1955 à l'auditoire XVI  
du Palais de Rumine, à Lausanne*

Le président, M. Paul Bonard, ouvre la séance à 15 h. et procède à l'admission de douze nouveaux membres. Ce sont M<sup>lle</sup> Marguerite Buxcel, institutrice retraitée, à Romainmôtier ; M<sup>me</sup> André Chappuis, à Corsier sur Vevey ; M<sup>lle</sup> Madeleine Epars-Burnens, à Penthalaz ; M<sup>lle</sup> Jacqueline Jaccottet, infirmière sociale, à Vevey ; M<sup>lles</sup> Juliette et Renée Monod, à Corseaux sur Vevey ; M<sup>me</sup> Olivier Pittet, à Lausanne ; M<sup>lle</sup> Henriette Pittet, à Lausanne ; M<sup>lle</sup> Anne-Marie Sallaz, professeur, à Lausanne ; M<sup>lle</sup> Mathilde Schweizer, infirmière sociale, à Vevey ; M. Olivier Pittet, officier instructeur, à Lausanne ; M. Jean Hugli, professeur, à Lausanne.

Puis M. Bonard fait l'historique du concours de monographies ouvert en 1953 par notre société à l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de l'entrée du canton de Vaud dans la Confédération. Le rapport du comité sur ce concours est ensuite présenté par M. Louis Junod. Des dix candidats qui s'étaient annoncés, un seul a mené son travail à chef, M. Jacques Burdet, qui a présenté une étude intitulée « Danses et ménétriers sous les Bernois ». Cette monographie est basée sur une abondante documentation, M. Burdet ayant dépouillé tous les registres conservés des procès-verbaux des consistoires et examiné de nombreux registres de mandats souverains, pour déterminer l'attitude du gouvernement bernois à l'égard de la danse de 1536 à la fin de l'ancien régime. Ce travail excellent évoque successivement les occasions de danser, les lieux où l'on dansait, la forme des danses, les danseurs, puis les musiciens et leurs instruments divers ; il constitue une contribution importante à un chapitre de l'histoire des mœurs de nos ancêtres. Il est récompensé par un prix de 500 fr., qui est remis par le président au lauréat aux applaudissements de l'assistance.

M. Burdet remercie alors la société et son comité ; puis il s'adresse à tous ceux qui détiennent des archives privées et leur demande de le faire savoir aux historiens ; ce n'est que dans les archives privées, en particulier dans les correspondances, que l'on trouve le complément indispensable aux renseignements fournis par les archives officielles.

Puis M. Jean-François Poudret, dont vient de paraître dans la *Bibliothèque historique vaudoise*, comme volume 17, la belle étude sur *La succession testamentaire dans le Pays de Vaud à l'époque savoyarde*, présente une très intéressante communication sur « L'heureuse destinée

des notaires vaudois au moyen âge », communication qui paraîtra dans la *Revue historique vaudoise*.

Enfin M. Henri Perrochon, après avoir, en guise d'introduction, brossé l'histoire des Juifs au Pays de Vaud du haut moyen âge au début du XIX<sup>e</sup> siècle, dépeint la destinée de la communauté juive d'Avenches sous ce titre : « Un curieux monument, la synagogue d'Avenches », dont l'essentiel paraîtra également dans notre revue. Une nombreuse assistance suivit avec un vif intérêt cette belle séance. L. J.

---

## CHRONIQUE

---

Voici ce que nous avons relevé depuis notre dernière chronique.

Dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, les *Feuillets du passé veveysan*, de M. Octave Kramer ; le 19 août 1955, ce sont des *Médecins du bon vieux temps*, et en particulier le médecin Aimé Debolaz (1644-1724) ; le 29 septembre 1955, ce sont des *Passages de troupes françaises à Vevey de 1798 à 1800* ; le 24 octobre, l'auteur parle d'*Armuriers d'autrefois*, du XVIII<sup>e</sup> siècle à Vevey et, en détail, de Joseph Prélat, associé avec le colonel Burnand au XIX<sup>e</sup> siècle pour la production d'un nouveau fusil, en 1855 ; enfin, le 29 novembre 1955, c'est *De vigne en vigne*, qui traite des vignes de l'hôpital de Vevey, aux Gonelles et aux Allours, aux confins de Jongny et de Chardonne.

Dans le *Journal du district de Cossonay*, M. Pierre Leuba continue à s'occuper des *Familles de la région*, sous le titre *L'agonie de la population campagnarde*, puis *La fin des bourgeoisies* (numéros des 29 juillet, 5, 12 et 26 août 1955).

Le *Journal de Château-d'Oex* du 19 août 1955 renferme le début d'une étude de M. A.-C. van Dam, *Quelques remarques sur la toponymie des noms de lieux et lieux-dits du Pays-d'Enhaut*.

Nous avons relevé également une série d'articles historiques dus à M. le professeur Charly Guyot : dans *L'Eveil* du 19 août 1955, *Des jardins de l'intelligence aux jardins du sentiment*, traite des jardins à la française et des jardins à l'anglaise ; dans le même journal du 23 août, ce sont *Francs-maçons et écrivains du XVIII<sup>e</sup> siècle* ; dans *L'Eveil* encore, du 11 novembre 1955, l'article *De Neuchâtel à Ferney et à Coppet ?* parle du baron Jean-Pierre de Chambrier d'Oleyres, mort en 1822 à l'âge de soixante ans ; enfin, dans le *Journal d'Yverdon* du 28 novembre 1955, l'auteur, sous le titre *Un Bernois natif d'Yverdon, Stendhal et les Bernoises*, parle des renseignements sur le Kiltgang que Stendhal a trouvés dans les *Principes philosophiques, politiques et moraux* du colonel François-Rodolphe de Weiss.